
被指非法融资 FCoin涉多重乱象

本报记者 于蒙蒙

数字货币交易所FCoin近期陷入旋涡，有投资者直指张健及其掌控下的FCoin存在非法ICO及非法经营。

今年5月底以来，张健通过“交易即挖矿”玩法使得FCoin迅速崛起。 短短半个月后，FCoin交易量超过280亿元，高居榜首，高于第二名至第七名的交易量总和。 多位业内人士指出，“交易即挖矿”其实是变相 ICO。 随着该模式的魔力逐渐褪去，FCoin发行的数字代币FT在6月中旬开始持续阴跌。 8月15日，FCoin宣布销毁所有未发行的FT，“交易即挖矿”模式终止。

中国证券报记者调查发现，FCoin创业板推出“累计充值人数排名”上线机制，宣称“免费上币” ，一时吸引众多项目涌入FCoin。 但业内人士指出，多款参与排名币种在未开通提现功能时被划至同一以太坊地址，疑似为FCoin或内部人士挪用。

代币价格暴跌

今年5月底上线交易以来，FCoin发行代币的FT价格一路飞涨，吸引了众多投资者入场。 6月7日，FT涨幅达到118.58%，并于6月13日达到峰值1.2567USDT（与美元等价兑换的一种数字代币），相比5月31日的开盘价（0.156USDT）涨幅高达806%。

“我于6月中旬高位买进FT，买入不久后FT开始下跌。 ”投资者林风（化名）告诉中国证券报记者，FCoin频频公告利好，张健也说FT价值被低估，长期价值未得到释放。

中国证券报记者获得一段录音显示，张健以上市公司的市盈率与FT做类比，“有人算了一下持有FT的分红。 从持有到现在，只要坚持不卖，即使从最低点算起，这个浮亏并不算多。 何况现在还是被低估阶段。 ”

林风表示，面对币价无休止的下跌，其承受了很大压力。 但出于对张健的信任，仍坚持分红复投，最终亏损40万元“割肉出局” 。

“这是典型的割韭菜。 张健找了市值管理团队，这个团队先拉后砸。 ”一位熟悉FCoin的人士告诉中国证券报记者，市值管理团队可以看到后台数据，通过配合相应的利好，团队在FT上赚取了数亿元。

资深币圈观察者王韬（化名）指出，在这种模式下，FT注定会暴跌。 FCoin前期除了推出交易挖矿外，并通过邀请返佣补贴，即交易者可获得高额手续费返还，在上述优惠政策刺激下引来众多人来挖矿，挖矿的人越多FT价格就越高。

中国证券报记者注意到，前述人士所指“交易即挖矿”模式让FCoin迅速走红，并在短期一度成为国内最大的数字货币交易所。 但其运营模式引来不少争议。

“交易即挖矿”实际上就是一种基于平台币的个人交易手续费返还机制。 FCoin拿出51%比例的平台币FT作为挖矿奖池，通过“挖矿（在FCoin上交易）”逐渐解锁FT，一旦51%的FT全部回馈完成，“挖矿”即自动终止。

“这种模式能火起来，占据了天时地利人和。 今年1月以来，币圈迎来一波熊市，很多交易所赚不到钱。 而张健的交易挖矿很好解决了一些痛点，加上他掌控的歌者资本及合伙人背景。 ”某区块链项目方成员黄伟（化名）告诉中国证券报记者，FCoin生态真实的含金量还比不上火币、币安，项目质量、生态关系以及真实交易费收入均逊色于对手。 “FCoin创新区上的币本质上就是刷人头、流量，有一定规模就可以上线。 ”

“交易挖矿不但是变相ICO，而且是高价 ICO。 用BTC或ETH付的手续费，平台百分百返还，（投资者）拿回来的是平台币。 这不就是用BTC或ETH买平台币么？ 和ICO有什么不同?” FCoin的竞争对手币安CEO赵长鹏称，如果一家交易所没有手续费收入，盈利模式依靠平台币价格上涨，不拉盘如何生存？ “团队的币同比例解锁，等团队全部套现，他们还有什么动力做平台？ ”

自6月13日出现高点后，FT价格开始“一泻千里” 。 截至9月10日，FT跌至0.037USDT（折算人民币0.25元），较最高点价格相差30余倍。

“市值一度高达600亿元，对于成立仅一个多月且产品设计尚未完善的交易所而言，前期获利者开始抛了。 ”王韬表示，到了临界点出现大量抛盘以后，市场对其失去了信心。 “矿工”收益减少，这个时候FCoin插销交易返佣，市场呈现恐慌性，价格自然走低。

8月15日，FCoin宣布销毁所有未发行的FT，并启动FT通缩机制。 这意味着其交易挖矿时代宣告落幕。

涉嫌非法 ICO

中国证券报记者调查发现，FCoin涉嫌非法ICO，明知投资者大部分为大陆境内用户仍然接受注册。 FCoin创始人张健旗下的歌者资本或为境内公司，涉嫌非法经营。

“FCoin要做KYC认证（身份认证），国内投资者可以通过身份证进行认证。 ”投资者白博（化名）告诉中国证券报记者，参与FCoin的QOS项目定向公开配售的基本上是持有FT的国内投资人。

投资者黄平（化名）称，其通过机构分销商认购QOS份额，并按照要求提供了身份信息。 “需要一张手持身份证的照片，同时需要一张带上时间信息的照片，证明是当天拍摄的。 ”

北京某大型律所律师告诉中国证券报记者，发币不得面向中国境内居民。 “交易所应该做好KYC，不得设计中文页面等。 既然KYC认证就不允许中国大陆居民购买，而拿身份证认证无疑是明知对方是中国投资者还让其购买。 这种行为违法。 销售对象是境内投资者，行为发生地也在境内，这当然属于中国法律所管辖。 ”

同时，FCoin被投资者质疑存在非法经营的问题。 中国证券报记者调查发现，FCoin与张健旗下的北京博晨技术有限公司（简称“北京博晨” ）有业务合作。 北京博晨成立于2016年8月，法定代表人为张健。 公开资料显示，北京博晨是一家区块链技术标准与解决方案提供商，主要从事区块链技术标准与解决方案的研究、开发、区块链应用系统的部署及运营，由行业资深团队创建。

“北京博晨给FCoin提供技术服务，FCoin注册在新加坡，其与FCoin签署了服务协议。 不管签什么协议，北京博晨作为一家境内公司，运营数字货币交易所肯定不合规。 ”王韬透露，北京博晨位于北京的办公地系FCoin的人力资源、市场等部门，在旁边的绿地中心办公地集中为客服团队。

该公司网站资料显示，北京博晨位于北京市朝阳区大望京宏泰东街浦项中心B座25层 。 中国证券报记者8月27日赶赴该场所，发现已人去楼空。 附近公司员工称一周前发现北京博晨已无人办公。

早前在FCoin平台上线的QOS项目承销商就包括张健控制的歌者资本，而歌者资本的运营主体或为北京歌者资本管理有限公司,后者系境内注册，经营范围主要是资产管理、投资管理、项目投资。 此外，其经营范围显示，未经有关部门批准，不得以公开方式募集资金。

被指监守自盗

业内人士表示，项目方上大型数字货币交易所一般需缴纳上千万元的费用，小型的也需数百万元。 但FCoin创业板推出的“累计充值人数排名”上线机制，则宣称“免费上币” ，一时吸引了众多项目涌入FCoin。

6月28日，FCoin公告称，即日起至2018年7月1日0点，平台将按照各创业板支持币种的充值帐户数进行排名，累计排名前20的币种，将获得在2018年7月2日在FCoin创业板首发开通交易的资格。 平台会在6月28日开通排名页面。 7月1日之后，平台将每日0点“累计充值人数排名”的前5名，安排第二日开通交易，并以此类推。

“用户向自己的FCoin账户里充值某一个代币，交易所依据充值人数排名，决定哪些项目可以上。 ”资深区块链业内人士谭森（化名）表示，FCoin的累积充值人数排名机制一定程度上降低了项目方上交易所的成本。 同时，存在涉嫌挪用用户代币的行为。

谭森出示的Etherscan（以太坊数据监测平台）截图显示，7月1日-7月15日，存在很多“空投”记录。 “基本可以认定为FCoin的用户地址，FCoin在该时间段推出了上币策略。 ”中国证券报记者将该区间10多个币种逐一比对，发现上述代币基本上都在FCoin平台做过信息公示。

谭森指出，ISC、Insight� Chain、MOT和ContentBox� Token四种币发生了转出。 查询FCoin网站信息发现，MOT已在FCoin开放了充币和提币。 也就是说MOT的转移可能合理。 “而 ISC、Insight� Chain和ContentBox� Token并没有在FCoin开放充值和提币。 这些币的转移说明交易所或其内部人员动用了应该属于用户的币。 这不合理。 而且这些币都被转移到同一个地址。 ”中国证券报记者注意到，前述三个币种确实未开通充值与提现功能，且均陆续打入前缀为“0xe6ffc54e54f451e9”的以太坊地址，后续又发生转移。

“从逻辑上来说，那是项目方给用户的币，应该属于用户。 但是交易所没有让人家提出去，也不能在交易所使用，而是交易所挪走了，这有问题。 ”谭森表示，在不开放充值提现的情况下用户无法使用。

随意更改规则

近期FCoin平台多个币种出现破发。 除了市场环境因素外，多源于其自身对所上项目缺乏有效审核，造成众多“空气币”项目上线。 此外，FCoin频繁修改规则也被诟病。

7月20日，在FCoin创业板上交易的ARP出现异常暴跌。 短短几分钟，ARP对ETH的价格从0.2美元跌至了0.03美元附近，跌幅达85%。 当日，ARP一度跌到0.00007ETH，币价接近归零。

对于ARP价格暴跌，王韬认为一定程度上在于FCoin对项目没有做到严格审核。 “没有严格审核，导致很多垃圾币上市。 也就是说，任何人都在FCoin上开店，但上边的是真货还是假货他不会管。 ”

某项目方创始人吕骏（化名）称，相比于FCoin依靠流量充值即可“免费上币”不同，许多大型数字货币交易所有相对规整的审核流程。 由于排队项目方较多，很多项目方对于上线时间无法判断。 而FCoin则向众多项目“敞口大门” 。

FCoin7月2日开通的创业板成了“发币机器” ，首发时有21个币种。 截至7月23日，交易的币种近百个。 也就是说，约20天时间，FCoin上发行了近80个项目。 统计显示，FCoin创业板上的项目超过120个，破发率90%以上。

此外，FCoin随意更改规则。 王韬坦言，大家对Fcoin比较失望，其机制有些随意，很多规则出现变化。 “每天公告更改之前的规则，朝令夕改。 ”

统计显示，FCoin仅在7月就发布了78则公告，多处涉及规则调整。 7月12日，创业板公示退市规则，7月13日，创业板上币规则调整，7月21日，创业板暂停新项目申请。

吕骏认为，FCoin频繁修改规则的背后是在调和各方利益。 “这个规则可能有利A，下一个规则有利B，但不停地修改规则受损的是整个平台。 ”

7月21日，FCoin推出子品牌FOne，并开放FOne交易区申请。 后续公告称，FCoin认证的保荐机构均可以在FOne申请以自己品牌命名的交易区（或多家保荐机构联合命名的交易区），在此专区内拥有上币权，运营权，及制定规则的权利。 同时，保荐机构须对项目状态进行实时风险评估与处置。

“这等于把项目上币决定权给了保荐机构。 这些保荐机构能对项目起到多少审核作用呢？ ”吕骏质疑，FOne不过是将交易区内的项目风险甩给了保荐机构。 而上币背后难免存在FCoin与保荐机构的分成。

值得注意的是，FCoin在FT币价暴跌之际，于6月18日推出了平准基金计划。 FCoin表示，由于FCoin平台刚刚建立不久，产品和技术都在快速完善当中，市场的价格发现机制还不成熟。 这导致此阶段易形成暴涨暴跌。 FCoin平准基金会在FT基本面没变的情况下，当市场出现非理性的暴涨暴跌时，通过公开的市场操作来维护市场稳定，形成FT的价值中枢。

“他自己搞了平准基金，等于说自己要操作币价。 平准基金在FT跌幅较大时，用这个稳定价格。 ”王韬直言，其他交易所也没有公然使用类似平准基金的做法。

乱象亟待整顿

多位受访者对中国证券报记者表示，FCoin只是数字交易所乱象的一个缩影。 交易所原本仅靠手续费来运营，但数量庞大的交易所让市场出现“僧多粥少”的局面，使得手续费的盈利模式难以为继。 在此背景下，肆意“收割”项目方与投资者的行为频频出现。

“有的交易所直接在后台改数据。 这些问题于去年集中出现。 随着分布式交易所的出现，情况有所改观。 ”黄伟介绍，很多交易所为赚取“上币费” ，对所上项目缺乏审核，造成众多“空气币”涌入平台。

对于用户遇到的提币难问题，黄伟指出，很多属于交易所挪用用户的数字资产所造成。 “用户充值了1000个比特币，这些资产并没有真实趴在账上，而交易所为了周转不会让投资者轻易提币。 ”当币价出现大涨，有时投资者想套现发现无法操作，有的交易平台网络出现中断。 “其实就是交易所与项目合伙这段时间不让交易，便于项目方出货。 ”

区块链从业者张铮（化名）表示，有的交易所通过收取项目方“上币费”和没有成本的代币，让项目方难以继续运营。 “假如早期融了100万元，首先将一半资金用于上币费，剩下一笔钱本来可以用于风险控制。 但交易所抛售那部分代币，币价被砸穿，项目方就没钱了。 ”

张铮直言，目前众多交易所建立自己的基金投资孵化项目，然后让项目上自己的平台。 这种行为存在“越位”的情形，打乱了市场秩序。 “交易所投资项目涉及利益相关性，它会主动拉盘，币价上涨进而吸引投资者参与。 这对其他项目而言不公平。 ”

“有些交易所排名靠前，其实一个用户都没有，很多是量化机器人在操作。 ”张铮称，有的交易所还要求项目方“左手倒右手” ，帮平台刷流量。

对于这些乱象，张铮表示，交易所无门槛高暴利是重要诱因。 “利益驱动下引来众多人参与。 而交易所可以通过模板7天就能搭建完成。 ”
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被指非法融资 FCoin涉多重乱象

□本报记者 于蒙蒙

数字货币交易所FCoin近期陷入

漩涡，有投资者直指张健及其掌控下的

FCoin存在非法ICO及非法经营。

今年5月底以来，张健通过“交易

即挖矿”玩法使得FCoin迅速崛起。 短

短半个月后，FCoin交易量超过280亿

元，高居榜首，高于第二名至第七名的

交易量总和。 多位业内人士指出，“交

易即挖矿”其实是变相ICO。 随着该模

式的魔力逐渐退去，FCoin发行的数字

代币FT在6月中旬开始持续阴跌。 8月

15日，FCoin宣布销毁所有未发行的

FT，“交易即挖矿”模式终止。

中国证券报记者调查发现，FCoin

创业板推出“累计充值人数排名” 上线

机制，宣称“免费上币” ，一时吸引众多

项目涌入FCoin。 但业内人士指出，多

款参与排名币种在未开通提现功能时

被划至同一以太坊地址，疑似为FCoin

或内部人士挪用。

代币价格暴跌

今年 5月底上线交易以来，

FCoin发行代币的FT价格一路飞

涨，吸引了众多投资者入场。 6月7

日，FT涨幅达到118.58%，并于6月

13日达到峰值1.2567USDT （与美

元等价兑换的一种数字代币），相

比5月31日的开盘价（0.156US-

DT）涨幅高达806%。

“我于6月中旬高位买进FT，

买入不久后FT开始下跌。” 投资者

林风 （化名） 告诉中国证券报记

者，FCoin频频公告利好， 张健也

说FT价值被低估， 长期价值未得

到释放。

中国证券报记者获得一段录

音显示，张健以上市公司的市盈率

与FT做类比，“有人算了一下持有

FT的分红。 从持有到现在，只要坚

持不卖，即使从最低点算起，这个

浮亏并不算多。 何况现在还是被低

估阶段。 ”

林风表示，面对币价无休止的

下跌，其承受了很大压力。 但出于

对张健的信任，仍坚持分红复投，最

终亏损40万元“割肉出局” 。

“这是典型的割韭菜。 张健找

了市值管理团队， 这个团队先拉

后砸。 ” 一位熟悉FCoin的人士告

诉中国证券报记者， 市值管理团

队可以看到后台数据， 通过配合

相应的利好， 团队在FT上赚取了

数亿元。

资深币圈观察者王韬 （化

名）指出，在这种模式下，FT注定

会暴跌。 FCoin前期除了推出交易

挖矿外，并通过邀请返佣补贴，即

交易者可获得高额手续费返还，

在上述优惠政策刺激下引来众多

人来挖矿， 挖矿的人越多FT价格

就越高。

中国证券报记者注意到，前述

人士所指 “交易即挖矿” 模式让

FCoin迅速走红， 并在短期一度成

为国内最大的数字货币交易所。 但

其运营模式引来不少争议。

“交易即挖矿” 实际上就是一

种基于平台币的个人交易手续费返

还机制。 FCoin拿出51%比例的平

台币FT作为挖矿奖池，通过“挖矿

（在FCoin上交易）” 逐渐解锁FT，

一旦51%的FT全部回馈完成，“挖

矿”即自动终止。

“这种模式能火起来， 占据了

天时地利人和。 今年1月以来，币圈

迎来一波熊市， 很多交易所赚不到

钱。 而张健的交易挖矿很好解决了

一些痛点， 加上他掌控的歌者资本

及合伙人背景。 ” 某区块链项目方

成员黄伟（化名）告诉中国证券报

记者，FCoin生态真实的含金量还

比不上火币、币安，项目质量、生态

关系以及真实交易费收入均逊色于

对手。 “FCoin创新区上的币本质

上就是刷人头、流量，有一定规模就

可以上线。 ”

“交易挖矿不但是变相 ICO，

而且是高价ICO。 用BTC或ETH付

的手续费， 平台百分百返还，（投

资者）拿回来的是平台币。 这不就

是用BTC或ETH买平台币么？ 和

ICO有什么不同?” FCoin的竞争

对手币安CEO赵长鹏称，如果一家

交易所没有手续费收入，盈利模式

依靠平台币价格上涨，不拉盘如何

生存？ “团队的币同比例解锁，等

团队全部套现，他们还有什么动力

做平台？ ”

自6月13日出现高点后，FT价

格开始 “一泻千里” 。 截至9月10

日，FT跌至0.037USDT（折算人民

币0.25元）， 较最高点价格相差30

余倍。

“市值一度高达600亿元，对于

成立仅一个多月且产品设计尚未完

善的交易所而言， 前期获利者开始

抛了。 ” 王韬表示，到了临界点出现

大量抛盘以后， 市场对其失去了信

心。“矿工” 收益减少， 这个时候

FCoin插销交易返佣， 市场呈现恐

慌性，价格自然走低。

8月15日，FCoin宣布销毁所

有未发行的FT， 并启动FT通缩机

制。这意味着其交易挖矿时代宣告

落幕。

涉嫌非法ICO

中国证券报记者调查发现，

FCoin涉嫌非法ICO， 明知投资者

大部分为大陆境内用户仍然接受注

册。 FCoin创始人张健旗下的歌者

资本或为境内公司，涉嫌非法经营。

“FCoin要做KYC认证 （身份

认证）， 国内投资者可以通过身份

证进行认证。 ” 投资者白博（化名）

告诉中国证券报记者， 参与FCoin

的QOS项目定向公开配售的基本

上是持有FT的国内投资人。

投资者黄平（化名）称，其通过

机构分销商认购QOS份额，并按照

要求提供了身份信息。 “需要一张

手持身份证的照片， 同时需要一张

带上时间信息的照片， 证明是当天

拍摄的。 ”

北京某大型律所律师告诉中国

证券报记者， 发币不得面向中国境

内居民。“交易所应该做好KYC，不

得设计中文页面等。 既然KYC认证

就不允许中国大陆居民购买， 而拿

身份证认证无疑是明知对方是中国

投资者还让其购买。这种行为违法。

销售对象是境内投资者， 行为发生

地也在境内， 这当然属于中国法律

所管辖。 ”

同时，FCoin被投资者质疑存

在非法经营的问题。 中国证券报记

者调查发现，FCoin与张健旗下的

北京博晨技术有限公司（简称“北

京博晨” ）有业务合作。北京博晨成

立于2016年8月， 法定代表人为张

健。公开资料显示，北京博晨是一家

区块链技术标准与解决方案提供

商， 主要从事区块链技术标准与解

决方案的研究、开发、区块链应用系

统的部署及运营， 由行业资深团队

创建。

“北京博晨给FCoin提供技术

服务，FCoin注册在新加坡， 其与

FCoin签署了服务协议。 不管签什

么协议， 北京博晨作为一家境内公

司， 运营数字货币交易所肯定不合

规。 ”王韬透露，北京博晨位于北京

的办公地系FCoin的人力资源、市

场等部门， 在旁边的绿地中心办公

地集中为客服团队。

该公司网站资料显示， 北京博

晨位于北京市朝阳区大望京宏泰东

街浦项中心B座25层。 中国证券报

记者8月27日赶赴该场所， 发现已

人去楼空。 附近公司员工称一周前

发现北京博晨已无人办公。

早前在FCoin平台上线的QOS

项目承销商就包括张健控制的歌者

资本， 而歌者资本的运营主体或为

北京歌者资本管理有限公司, 后者

系境内注册， 经营范围主要是资产

管理、投资管理、项目投资。此外，其

经营范围显示，未经有关部门批准，

不得以公开方式募集资金。

被指监守自盗

业内人士表示， 项目方上大型数字

货币交易所一般需缴纳上千万元的费

用，小型的也需数百万元。但FCoin创业

板推出的“累计充值人数排名” 上线机

制，则宣称“免费上币” ，一时吸引了众

多项目涌入FCoin。

6月28日，FCoin公告称， 即日起至

2018年7月1日0时， 平台将按照各创业

板支持币种的充值账户数进行排名，累

计排名前20的币种， 将获得在2018年7

月2日在FCoin创业板首发开通交易的

资格。 平台会在6月28日开通排名页面。

7月1日之后，平台将每日0时“累计充值

人数排名” 的前5名，安排第二日开通交

易，并以此类推。

“用户向自己的FCoin账户里充值

某一个代币，交易所依据充值人数排名，

决定哪些项目可以上。 ” 资深区块链业

内人士谭森（化名）表示，FCoin的累积

充值人数排名机制一定程度上降低了项

目方上交易所的成本。同时，存在涉嫌挪

用用户代币的行为。

谭森出示的Etherscan（以太坊数据

监测平台） 截图显示，7月1日-7月15日，

存在很多“空投”记录。“基本可以认定为

FCoin的用户地址，FCoin在该时间段推

出了上币策略。 ”中国证券报记者将该区

间10多个币种逐一比对，发现上述代币基

本上都在FCoin平台做过信息公示。

谭 森 指 出 ，ISC、Insight� Chain、

MOT和ContentBox� Token四种币发

生了转出。 查询FCoin网站信息发现，

MOT已在FCoin开放了充币和提币。 也

就是说MOT的转移可能合理。“而ISC、

Insight� Chain和ContentBox� Token

并没有在FCoin开放充值和提币。 这些

币的转移说明交易所或其内部人员动用

了应该属于用户的币。这不合理。而且这

些币都被转移到同一个地址。 ” 中国证

券报记者注意到， 前述三个币种确实未

开通充值与提现功能， 且均陆续打入前

缀为“0xe6ffc54e54f451e9” 的以太坊

地址，后续又发生转移。

“从逻辑上说， 那是项目方给用户的

币，应该属于用户。 但是被交易所没有让

人家提出去，也不能在交易所使用，而是

交易所挪走了，这有问题。 ”谭森表示，在

不开放充值提现的情况下用户无法使用。

乱象亟待整顿

多位受访者对中国证券报记者表

示，FCoin只是数字交易所乱象的一个

缩影。交易所原本仅靠手续费来运营，但

数量庞大的交易所让市场出现“僧多粥

少” 的局面，使得手续费的盈利模式难

以为继。 在此背景下，肆意“收割” 项目

方与投资者的行为频频出现。

“有的交易所直接在后台改数据。

这些问题于去年集中出现。 随着分布式

交易所的出现，情况有所改观。 ”黄伟介

绍，很多交易所为赚取“上币费” ，对所

上项目缺乏审核，造成众多“空气币” 涌

入平台。

对于用户遇到的提币难问题， 黄伟

指出， 很多属于交易所挪用用户的数字

资产所造成。 “用户充值了1000个比特

币，这些资产并没有真实趴在账上，而交

易所为了周转不会让投资者轻易提

币。 ”当币价出现大涨，有时投资者想套

现发现无法操作， 有的交易平台网络出

现中断。 “其实就是交易所与项目合伙

这段时间不让交易，便于项目方出货。 ”

区块链从业者张铮（化名）表示，有

的交易所通过收取项目方 “上币费”和

没有成本的代币， 让项目方难以继续运

营。“假如早期融了100万元，首先将一

半资金用于上币费， 剩下一笔钱本来可

以用于风险控制。 但交易所抛售那部分

代币，币价被砸穿，项目方就没钱了。 ”

张铮直言， 目前众多交易所建立自

己的基金投资孵化项目， 然后让项目上

自己的平台。这种行为存在“越位”的情

形，打乱了市场秩序。“交易所投资项目

涉及利益相关性，它会主动拉盘，币价上

涨进而吸引投资者参与。 这对其他项目

而言不公平。 ”

“有些交易所排名靠前， 其实一个

用户都没有， 很多是量化机器人在操

作。 ” 张铮称，有的交易所还要求项目方

“左手倒右手” ，帮平台刷流量。

对于这些乱象，张铮表示，交易所无

门槛高暴利是重要诱因。 “利益驱动下

引来众多人参与。 而交易所可以通过模

板7天就能搭建完成。 ”

随意更改规则

近期FCoin平台多个币种出现破

发。除了市场环境因素外，多源于其自身

对所上项目缺乏有效审核， 造成众多

“空气币” 项目上线。 此外，FCoin频繁

修改规则也被诟病。

7月20日， 在FCoin创业板上交易

的ARP出现异常暴跌。 短短几分钟，

ARP对ETH的价格从0 . 2美元跌至了

0 . 03美元附近， 跌幅达85% 。 当日，

ARP一度跌到0 . 00007ETH，币价接近

归零。

对于ARP价格暴跌，王韬认为一定

程度上在于FCoin对项目没有做到严

格审核。 “没有严格审核，导致很多垃

圾币上市。 也就是说， 任何人都在

FCoin上开店，但上边的是真货还是假

货他不会管。 ”

某项目方创始人吕骏（化名）称，

相比于FCoin依靠流量充值即可 “免

费上币” 不同，许多大型数字货币交易

所有相对规整的审核流程。 由于排队

项目方较多， 很多项目方对于上线时

间无法判断。 而FCoin则向众多项目

“敞口大门” 。

FCoin7月2日开通的创业板成了

“发币机器” ，首发时有21个币种。 截至

7月23日， 交易的币种近百个。 也就是

说，约20天时间，FCoin上发行了近80个

项目。统计显示，FCoin创业板上的项目

超过120个，破发率90%以上。

此外，FCoin随意更改规则。王韬坦

言，大家对Fcoin比较失望，其机制有些

随意，很多规则出现变化。“每天公告更

改之前的规则，朝令夕改。 ”

统计显示，FCoin仅在7月就发布了

78则公告， 多处涉及规则调整。 7月12

日， 创业板公示退市规则，7月13日，创

业板上币规则调整，7月21日，创业板暂

停新项目申请。

吕骏认为，FCoin频繁修改规则的

背后是在调和各方利益。 “这个规则可

能有利A，下一个规则有利B，但不停地

修改规则受损的是整个平台。 ”

7月21日，FCoin推出子品牌FOne，

并开放FOne交易区申请。 后续公告称，

FCoin认证的保荐机构均可以在FOne

申请以自己品牌命名的交易区（或多家

保荐机构联合命名的交易区）， 在此专

区内拥有上币权， 运营权及制定规则的

权利。同时，保荐机构须对项目状态进行

实时风险评估与处置。

“这等于把项目上币决定权给了保

荐机构。 这些保荐机构能对项目起到多

少审核作用呢？ ” 吕骏质疑，FOne不过

是将交易区内的项目风险甩给了保荐机

构。 而上币背后难免存在FCoin与保荐

机构的分成。

值得注意的是，FCoin在FT币价暴

跌之际， 于6月18日推出了平准基金计

划。 FCoin表示，由于FCoin平台刚刚建

立不久，产品和技术都在快速完善当中，

市场的价格发现机制还不成熟。 这导致

此阶段易形成暴涨暴跌。 FCoin平准基

金会在FT基本面没变的情况下，当市场

出现非理性的暴涨暴跌时， 通过公开的

市场操作来维护市场稳定，形成FT的价

值中枢。

“他自己搞了平准基金， 等于说自

己要操作币价。平准基金在FT跌幅较大

时，用这个稳定价格。 ” 王韬直言，其他

交易所也没有公然使用类似平准基金的

做法。

视觉中国图片

证券代码：

002293

证券简称：罗莱生活 公告编号：

2018-056

罗莱生活科技股份有限公司

第四届董事会第十三次

(

临时

)

会议决议公告

本公司及董事会全体成员保证信息披露内容的真实、准确和完整，没有虚假记载、误导性陈述或重大遗漏。

罗莱生活科技股份有限公司（以下简称“公司” 或“本公司” ）第四届董事会第十三次（临时）会议通知于2018

年9月4日以电子邮件和专人送达方式发出。 会议以现场和通讯结合的方式召开， 以通讯方式参加会议的董事均于

2018年9月7日前完成审议和书面表决；现场会议于2018年9月7日上午10:00在公司会议室召开，会议由薛伟成董事

长主持，本次会议应参会董事9人，实际参会董事9人，公司监事和高级管理人员列席会议,其召集、召开程序符合有

关法律、法规和《公司章程》的规定。 经与会董事认真审议，表决通过如下议案：

一、审议通过了《关于子公司拟收购控股孙公司剩余40%股权暨关联交易的议案》

表决结果：9票赞成，0票反对，0票弃权。

《关于子公司拟收购控股孙公司剩余40%股权暨关联交易的公告》 登载于2018年9月11日的巨潮资讯网、《证

券时报》。 独立董事发表了事前认可及独立意见，其具体内容登载于同日的巨潮资讯网。

特此公告

罗莱生活科技股份有限公司董事会

2018年9月11日

证券简称：罗莱生活 证券代码：

002293

公告编号：

2018-057

罗莱生活科技股份有限公司关于子公司拟收购

控股孙公司剩余

40%

股权暨关联交易的公告

本公司及董事会全体成员保证信息披露内容的真实、准确和完整，没有虚假记载、误导性陈述或者重大遗漏。

一、交易概述

（一）基本情况

罗莱生活科技股份有限公司（以下简称“公司” 或“本公司” ）全资子公司南通罗莱品牌管理有限公司（以下简

称“子公司、罗莱品牌” ）拟以自有资金2275.30万元收购南通莱邦投资管理合伙企业（有限合伙）（以下简称“南通

莱邦” ）持有的公司控股孙公司南通廊湾家居用品有限公司（以下简称“南通廊湾” ）40%之股权（以下简称“本次

交易” ）。 本次交易完成后，罗莱品牌将持有南通廊湾100%股权，南通廊湾将成为公司的全资孙公司。

南通莱邦的普通合伙人为上海冷志投资管理有限公司（以下简称“冷志投资” ），公司副总裁冷志敏先生为冷

志投资唯一股东，代表冷志投资执行南通莱邦合伙事务。 根据《深圳证券交易所股票上市规则》的相关规定，公司与

南通莱邦存在关联关系，本次交易构成关联交易。

（二）董事会审议的表决情况

2018年9月7日，公司召开第四届董事会第十三次（临时）会议，审议通过了《关于子公司拟收购控股孙公司剩

余40%股权暨关联交易的议案》。 独立董事发表了事前认可及独立意见。

（三）根据《深圳证券交易所股票上市规则》及《公司章程》等相关规定，本次关联交易在董事会审批权限范围

内，不需要经过股东大会批准。 本次关联交易亦不构成《上市公司重大资产重组管理办法》规定的重大资产重组，不

需要经过有关部门批准。

二、关联方暨交易对方基本情况

1)� 注册名称：南通莱邦投资管理合伙企业（有限合伙）

2)� 类型： 有限合伙企业

3)� 住所：江苏省南通市苏通科技产业园区江成路1088号江成研发园内3号楼2805室

4)� 执行事务合伙人：上海冷志投资管理有限公司

5)� 成立日期：2015年11月23日

6)� 经营范围：投资管理；实业投资；资产管理，投资咨询，经济信息咨询，企业管理咨询，企业形象策划，市场营销

策划，会务服务，家用纺织品、鞋帽的销售，工艺品、床上用品、针纺织品、化妆品、日用百货、厨具、洁具、文具用品的

批发。

南通莱邦的普通合伙人为冷志投资，公司副总裁冷志敏先生为冷志投资唯一股东，代表冷志投资执行南通莱邦

合伙事务，因此，根据《深圳证券交易所股票上市规则》的相关规定，公司与南通莱邦存在关联关系，本次交易构成

关联交易。

三、交易标的基本情况

（一）基本信息

1)� 注册名称：南通廊湾家居用品有限公司

2)� 类型： 有限责任公司（法人独资）

3)� 住所：南通市开发区苏通科技产业园江成路1088号江成研发园内3号楼2328� 室。

4)� 法定代表人： 冷志敏

5)� 注册资本：人民币5000万元

6)� 成立日期： 2015年2月2日

7)� 经营范围：日用百货、家用纺织品、针纺织品、洗涤用品、化妆品、家居护理用品、包装材料、纺织面料、羽绒制

品、工艺品、纸制品、床上用品、服装鞋帽、通讯器材、皮革制品、办公用品、照明电器、不锈钢制品、铝合金制品、厨房

用具、钟表、眼镜、玻璃制品、酒店布草、酒店设备、卫生洁具、照相器材、体育用品、环保设备、花卉、苗木、家具、电器

及配件的销售及通过网络销售； 自营和代理上述商品的进出口业务， 但国家限定公司经营或禁止进出口的商品除

外；建筑装饰工程、园林绿化工程施工；鲜花礼仪服务、婚庆服务、清洁干洗服务、地毯清洗服务、展览展示服务；室内

装潢设计、工艺礼品设计、服装设计。

（二）最近一年和最近一期及定价基准日主要财务数据

单位：人民币元

项目

2017

年末

/2017

年度

2018

年

6

月

30

日

/

2018

年

1-6

月

2018

年

8

月

31

日

/

2018

年

1-8

月

总资产

122,209,691.30 130,042,033.74 136,342,733.47

应收账款

28,163,975.74 27,267,545.29 23,623,853.79

存货原值

61,584,952.41 71,617,483.13 82,691,558.55

存货净值

59,986,297.75 68,978,689.51 80,052,764.93

总负债

55,731,040.07 60,075,066.17 72,176,083.20

净资产

66,478,651.23 69,966,967.57 64,166,650.27

营业收入

200,711,314.45 84,122,252.28 108,870,341.69

净利润

7,444,959.61 4,798,316.34 2,687,999.04

南通廊湾2017年末/2017年度的财务数据已经审计，2018年6月30日/2018年1-6月、2018年8月31日/2018年

1-8月的财务数据未经审计。

（三）本次收购前后南通廊湾股权结构

股东名称

股权收购前 股权收购后

认缴出资额

（

万

元

）

占比

认缴出资额

（

万

元

）

占比

罗莱品牌

3300 60% 5500 100%

南通莱邦

2200 40% 0 0

合计

5500 100% 5500 100%

四、关联交易的定价政策及定价依据

本次关联交易本着平等互利的原则，经双方协商约定，以截至2018年8月31日南通廊湾拥有的存货原值进行折

价，折扣率为8.8折（88%），折后净值与账面净值的差额作为调减项，调减南通廊湾截至2018年8月31日的账面净资

产，并以调减后的净资产作为南通廊湾100%股权的作价。

具体计算过程如下：截至2018年8月31日，南通廊湾拥有的存货原值为82,691,558.55元，按照折扣率为88%打

折后为72,768,571.52元， 相较上述存货的账面净值 （截至2018年8月31日为80,052,764.93元） 差额为7,284,

193.41元。 截至2018年8月31日，南通廊湾的净资产为64,166,650.27元，调减上述差额后为56,882,456.86元。 经交

易双方协商约定，截至2018年8月31日南通廊湾100%股权的作价为56,882,456.86元，则交易对方持有的南通廊湾

40%的股权作价为22,752,982.75元。

本次关联交易的定价政策及定价依据由交易双方本着平等互利的原则协商确定，遵循市场定价原则，具备公允

性。

五、股权转让协议的主要内容

南通罗莱品牌管理有限公司（以下简称“甲方” 或“受让方” ）与南通莱邦企业管理合伙企业（有限合伙）（以

下简称“乙方” 或“转让方” ）就转让南通廊湾家居用品有限公司（以下简称“目标公司” ）40%的股权事宜达成如

下协议：

1、 转让股权的份额及其价格：双方同意并确认，标的公司40%的股权转让价款为人民币22,752,982.75元（大

写：贰仟贰佰柒拾伍万贰仟玖佰捌拾贰元柒角伍分）。

2、 支付方式及期限：甲方于本协议生效之日起，15个工作日内，将转让款以银行转账的方式支付到乙方指定账

户。

3、 有关费用的负担：因本协议项下股权转让而产生的税费根据相关法律法规由双方各自承担。

4、 违约情形和违约责任：任何一方违反本协议约定，违约方应向守约方赔偿其违约行为对守约方造成的全部

损失。

5、 因履行本协议产生的任何争议，协议各方应尽力通过友好协商的方式解决；如协商解决不成，任何一方可向

甲方人民法院提起诉讼。

6、 本协议于各方盖章及授权代表签署之日起后生效。

六、本次交易的目的及对公司的影响

本次交易完成后，南通廊湾将成为公司全资孙公司，有助于公司加强管理管控，进一步完善公司资源配置，增强

内部协同，提升管理效率，符合公司长远发展战略，不存在损害公司及股东利益的情形。

本次交易不会导致公司合并报表范围发生变更，不会对公司未来财务状况和经营成果产生重大影响。

七、当年年初至披露日与该关联人累计已发生的各类关联交易的总金额

公司2018年初至披露日与关联方南通莱邦累计已发生的各类关联交易的总金额为0元。

八、独立董事事前认可和独立意见

1、独立董事事前认可意见

独立董事认真审阅了董事会提供的与本次交易有关的资料，认为本次关联交易事项符合国家有关法律、法规和

政策的规定，符合公司的战略规划，有利于进一步提升公司的综合竞争力和盈利能力。 本次关联交易符合公司经营

发展的需要，不存在损害公司和全体股东，特别是中小股东利益的情形。

因此，独立董事同意将《关于对外投资暨关联交易的议案》提交公司第四届董事会第十三次（临时）会议审议。

2、独立董事独立意见

本次交易遵循自愿、公平、合理、协商一致的原则，未发现有损害公司和非关联股东的行为和情况，符合国家有

关法律、法规和《公司章程》的规定。 本次关联交易符合公司经营发展的需要，不存在损害公司和全体股东，特别是

中小股东利益的情形。

董事会在审议与关联交易相关的各项议案时所履行的程序符合 《中华人民共和国公司法》、《深圳证券交易所

股票上市规则》等法律法规和《公司章程》的相关规定，会议形成的决议合法有效。 同意公司本次关联交易事项。

九、保荐机构核查意见

经核查，保荐机构认为：罗莱生活本次关联交易符合公司经营活动的需要，不存在损害公司和全体股东，特别是

中小股东利益的情形；该事项已经公司董事会审议通过，独立董事发表了明确意见，履行了必要的决策程序，符合

《公司法》、《深圳证券交易所股票上市规则》、《深圳证券交易所中小板上市公司规范运作指引》等法律法规、规范

性文件和公司章程的规定；本保荐机构对罗莱生活本次关联交易事项无异议。

十、备查文件

1、第四届董事会第十三次（临时）会议决议。

2、独立董事关于第四届董事会第十三次（临时）会议相关事项的事前认可。

3、独立董事关于第四届董事会第十三次（临时）会议相关事项的独立意见。

4、南京证券股份有限公司关于罗莱生活科技股份有限公司关联交易相关事项的核查意见

特此公告。

罗莱生活科技股份有限公司

董事会

2018年9月11日


